

# 高退協ニュース

No. 179  
2012年  
11月6日  
発行  
高退協  
高知事務  
高知高事

〒780-0850

高知県高等学校退職教職員協議会  
高知市丸の内2丁目1番10号  
高知城ホール高教組気付  
連絡先 Tel 088-822-6822  
郵便振替口座 〇一六五〇二二二八九三

高松in日本高  
齢者大会第26回

## 記念講演・・・介護講談

### 身内3人の介護を通して 今を自分らしく生きる

小澤 幸次郎

第8回愛媛大会以来、18年ぶりの四国開催です。「四国は一つ」で取り組んだ地に、2日間で46都道府県から5100名を超える参加（高知県234名）で、大会を盛会のうちに成功させることができました。

いと高く評価された）、そして記念講演を講師（田辺鶴英師）が「身内3人の介護を通して、今を自分らしく生きる」ことが大切」と、自らの介護体験を語りました。介護という身近なテーマでかつ元気がでる内容であったことから

## 教員免許更新講習で高知大学と懇談

### 「やる以上はできるだけ講習をしたらい」

米満 敏孝

大会初日の午後は、多彩なテーマで学習講座や分科会が開かれ、夜の企画では、「全日交流会」「うたごえひろば」「シニア劇団エルダーキャッツ公演」が催され、夜の交流会も活気あふれるものとなりました。移動分科会「屋島と琵琶法師」には48名が参加し、瑠璃宝の池（血の池）五剣山、八栗寺を見渡せる展望台などを回り本当に楽しい時を過ごしました。

二日目の全体会は、主催者あいさつ、鐘ヶ谷中央実行委員会事務局長が基調報告（その中で、四国ブロックで大会を取り組まれたことは他にない

教員免許更新講習が終了して1ヶ月半後、修了認定試験合格通知が講座毎に届きました。これで、免許更新が済んだわけではなく、高知県教育委員会に期限までに（私の場合は再来年の1月31日）更新講習修了を申請をしなければ免許は失効します。手続きには、手数料3300円分の高知県収入証紙添付した更新講習修了申請書、現有のすべての教員免許状の写し（写しがないければ免許毎に教員免許状と証明書（本籍地や氏名に変更がある場合には戸籍抄本が必要。私の場合、30年前に交付された教員免許の行き方不明であり、結婚の際、本籍地を高知県に変えたので、教員免許状授与証明書

## 望年会 芸能大会 作品展

のご案内

### 望年会・芸能大会

日時 12月4日（火）午後5時30分～

会場 高知城ホール4階大ホール

会費 5000円

### 作品展

12月5～7日 高知成ホール1階ロビー

の教員免許状の写し（写しがないければ免許毎に教員免許状と証明書（本籍地や氏名に変更がある場合には戸籍抄本が必要。私の場合、30年前に交付された教員免許の行き方不明であり、結婚の際、本籍地を高知県に変えたので、教員免許状授与証明書

参加者の感動と共感を深めることになりました。大会は後半に入り、文化行事。「阿波踊り香川連」にフロアの徳島県参加者も踊り、会場いっぱいの手拍子。活気に満ちたあと、特別決議案が11本提案され、大会アピールとともに大きな拍手で採択されました。最後に、大会旗が四国4県代表から、次回開催地の三重県代表に引き継がれ、香川県実行委員会の奥谷事務局長の締めくくりで閉会しました。

## こうたいきょう第33号投稿のお願い

毎年のご協力ありがとうございます。本年も従来通り原稿を募集しています。新辺雑記・文芸・創作・紀行文・自由論文など何でも結構です。お一人が少なくとも一遍の応募をお願いします。

今回は、特に「近況報告」を皆さんが全員書いて欲しいのです。締め切りを若干延期してお待ちしています。

○前回の締め切り・・・11月10日

○延期の今回の締め切り・・・11月26日

4%弱のキャンセルもあるのですが、来年度は多めに受け付けることも検討したい」「希望の講座がとれないことがないようにしたい」「人数が少なくても開講している。収支は黒字ではない」「必修領域については、最終年度にあたる方を優先できるシステムを検討したい」などの、前向きな回答がありました。講習内容については、受講者からは概ね好意的な声が多く、大学（教員）の努力に感謝しました。大学も教員養成だけでなく、教員研修も重要な仕事であること、できるだけいい講習をやりたい、やる以上はいいものにしたしたいとの表明もありました。

### 哀悼

横田 達男さん

9月18日逝去

山岡 靖夫さん

9月22日逝去

上久保靖史さん

9月13日逝去

謹んでご冥福をお祈り申し上げます。



### 2度目の福島

# 先の見えない生活と 目的のない生活

## ボランティア活動に参加して

橋元 陽一

3回に分けて連載します。第1回

昨年6月に続いて、今年も6月11日から15日まで、4泊5日間のボランティア活動に参加してきました。日本共産党四国ブロックの呼びかけで、愛媛から5人、高知から12人が参加しました。高知組は2台の車に、ニラ、キャベツ、ナス、シントウなどの野菜を、愛媛組はコメをいっぱい積んで運びました。

12日の午後と13日午前にかけて、福島原発に近い浪江地区の皆さん180世帯が避難されている福島市内の仮設住宅にコメと野菜をお届けして、たいへん喜んで戴きました。物資をお届けしながら、聞き取りをしました。共通して語られたことは、

① ここでの当面の生活に不自由はしていないが、4畳半2間の狭い仮設住宅での生活をいつまで続けるのか、先の見えない生活をしなければならぬこと。  
② 仕事ができなくて、目的の

ない生活が続けなければならぬこと。  
の2点で、この辛さ、しんどさには耐えられないと訴えられました。

国が責任を持って復旧・復興支援をしていくと言いながら、未だに何も進んでいないことや、浪江にはもう帰ることができないと思いつながら、「政府や東電は、私らが諦めるのを待っているのではないか。」と、怒りを胸に秘められていることがひしひしと伝わってきました。そして誰もが「原発はダメだ。」という言葉を発表していました。

13日の午後は、福島大学の松川事件資料室を訪れ、元教授伊部正之氏から下山、三鷹事件について「なぜ松川事件が仕掛けられたのか」、10万点を超す資料の中から、裁判の資料、真犯人からの告発の手紙などを提示されながら説明を受けました。当時の列車脱線事故現場にも案内して戴きました。少し離れた所に、20人全員無罪の完全勝利を勝ち取った1963年9月12日を祈念する「松川の塔」が建立されていました。

その夜は、地元住民の方々の交流の場を開いていただき、飯館村の皆さんと避難生活をされている村会議員の方が、当時の状況について話されました。

「11直後に、双葉町から避難されてきた方々を受け入れたが、何も知らずに放射能に汚染され



津波に流され放置されたままの車の残骸

ていた食材を提供してしまつた。「隠す・うそを言う・放射能の恐ろしさを過小評価する政府と東電は、同じ体質だ。」と指弾され、腸が煮えくりかえるほど怒りを覚える

この「趣味色々」では、高退協の皆さんのいろんな趣味を紹介していきます。自分の趣味を紹介して下さってもいいし、どこの誰さんがこんな面白いことをやっているよと事務局へ連絡してくれてもいいです。さあ高退協の仲間を自分の趣味の世界へ引き込みましょう。

### 趣味色々

## 切手のもつ不思議な世界

N・R

現在、月一回「切手同好会」に参加しています。退職後昔ブームに乗り、買い集めた切手類を整理しようと友人に勧められ入ってみました。整理どころか切手のもつ不思議な世界に浸ってしまいました。や、何処から手をつけて良いやら分からなくなりました。

年金暮らして「新発行」の切手を買うことはせず、会員相互持ち寄りの「世界各国使用済み切手」の盆回りで、自分の興味あるトピカル収集が始まりました。会員メンバーは様々な職業の退職者の集まりで、新鮮な気持ちでいろいろ教えて貰いながら、古切手一枚のもつ背景や発行に至る道程、切手をその国の意思や思想・知性・教養・文化の発露として発行された意図を読み取ったり、又ナンセンスな切手を平気で発行する国など知るにつけ、無知な私は何でも、ミスター的興味と欲深さで、その知の迷宮にはまってしまうました。

ナンセンス切手と言えば一九九五年ガンビアから発行されたノーベル平和賞受賞佐藤栄作の切手の表示には、Bstak = Satoとなっているのには仰天です。又韓国が一九五四・二〇〇二年と竹島の切手を二度も発行してその絵柄で、自国の領土として主張する手段にしています。日本は認識が甘いのか、切手で主張したことはないようです。

と訴えられました。



韓国が1954年頃発行した竹島図案の3種類

一枚の小さな切手の中に美しい絵柄や精微な図案はコレクターを魅了します。美しいだけでなく二十世紀に様々な分野で活躍した人物切手など眺めるたびに想像を膨らませ調べてみたくなります。呑気な私も「切手は深く読まねば」と言われた事を納得するこの頃です。私の生まれた頃の軍国主義一色の切手から、国の安定と共に、文化人・国立公園切手など、発行のテーマが変化した事がわかります。何時までも、平和が続き、真に価値ある人物や事柄を切手に表現出来る国家社会が続いて欲しいと思います。

一八七一年(明治四年)日本で一番切手が発行されて以来切手を利便だけでなく、世界の多くの人々が趣味の世界に取り込み、楽しんでます。私も細々とあやかっている日々です。

山の会

富士山登山 ②

山口 享男

7月24日 4時20分起床、水は貴重品、洗顔は出来ない。御来光の撮影。外に出ると青白い雲海が広がっている。明るくなりオレンジ色に染まってくるが大きな積雲で太陽の姿は見えない。雲が動き4時50分頃真つ赤な太陽とともに光の筋が雲海の上を滑っていく。素晴らしい。昨日は終日悪天候だったと聞いていた。良い天気で良かった。今日は2班に別れ、4名で5時に先発する。8合目から山頂までは最後の急傾斜が続く。下の小屋からの登山客も合流し帯

山の会の富士山登山2回に分けて掲載します。

馬の背と呼ばれる急斜面を登って行く。7時40分剣ヶ峰に着く。富士山測候所の横に日本最高峰の標識3776mがあり、目の前には恐いほどの巨大な火口が残雪を厚く残して口を開いている。剣ヶ峰の標識で喜びの記念撮影。この後残り半分を回り8時30分浅間神社奥宮に戻る。吉田口は登山道と下山道が別れているので、8時45分火山砂礫の多い下山道を下る。ジグザグに下山している

と先ほどの溶岩登山道を登る登山客が連なっていて見える。下山道は途中からフカフカの砂



富士山登山の写真

びのようになつて登る。朝日をまともに受けているが暑くない。息を切らせながら6時10分頃吉田口山頂3710mに着く。浅間神社奥宮に参拝後朝食。吉田口山頂は賑わっている。ここから富士山の火口を回る「お鉢廻り」が始まる。一周約2.5km・1時間30分の日本一空に近い散歩道と言われ進む。途中大迫力の火口と下界の景色を眺めながら爽やかなウォーキングである。約30分で富士宮口山頂に着く。最後に目指すのは剣ヶ峰。ここからはお鉢廻り最大の難所

地になり滑るよう下る。快適な下りはここまで。7合目を過ぎ延々と続くジグザグの下りは、砂礫で滑りやすく下界の景色も余り変わらず気温も上がりただただ長いと感じた。但しS氏のみはスキーのステップを踏み楽しそうに飛び挑ねながら下って行く。羨ましい限りである。12時15分ようやく吉田口5合目に着く。まずビールで乾杯。待つほどに後発の2名も合流。14時20分富士スバルラインを下る。16時 精進湖近くの民宿に着く。ここで天気は一時的に雨になる。近くの温泉に行く。生き返った気分。夜の夕

食は当然盛り上がった。7月25日 5時起床 朝食後8時から青木ヶ原樹海と風穴を散歩する。帰りは樹海を横切るコースをとり、富士宮市を抜け第二東名自動車道から伊勢湾岸道路を経由し23時帰高した。今回の富士山登山は、世界遺産に申請しようとしている富士山の現状を知りたいと思っただけでもありません。登山家の野口さんなどの努力もあると思います。世間でよく言われる、富士山は汚い・埃っぽい・俗っぽい等のイメージは、私は今回ぜんぜん感じなくむしろ清潔で美しい山だと思えました。これは大きな収穫です。

お詫言ひ 178号の富士山登山の記事で記載者を間違えて掲載しました。正しくは、本号掲載の山口享男さんです。

九月十五日 土曜

南国市 国分

紀氏邸址 国分寺

合田 青幹

中門へ白萩の道入れば句碑

石榻に在り新涼の旅疲れ

吉本 伸秋

まほろばの

刈田を吹かれゆく遍路

秋暑し唐箕朽ちゆく

三和土土間

小笠原さちを

行合いの空の高さや秋燕

羽ひろげたたみ

お齒黒一と休み

あかつきの抄 ③

小澤 幸泉

浮き沈み流れる先は

みな同じ

新婚のカメラ机を

置いてある

孤独死の涙し滴る

老いの壺

飲み疲れ話し疲れて

まだ歩く

鳥帰る平和な空を

一列に

ざくろの樹下

山本晶子

一本の菜箸さがしし日数は五日に及ぶこの謎解きたく

神棚の榊の中ゆ菜箸の出て来たりけりこのミステリー

山本美香さん最期に撮りし写真

神原忠彦

精神のバランス少し崩れる日ざくろの樹下にこもれば仰ぐ

八月二十三日NHKTV放映

ジェームス三木の脚本さすが典膳の役の耕史は譜蔵に迫る

(一九九五年、森一生監督で丹下典膳役を市川雷蔵、今夏放映で

は山本耕史。原作は五味康祐)

安麻呂の墓誌に新発見の新聞記事

事われにも「古事記」蘇り来ぬ

(奈良県立橿原考古学研究所の重見泰学芸員が八月二日発見)

退婦教東北の旅

叶岡淑子

気仙沼打ち上げられし大船しばし絶句す供花を前に

六十二年たかう人の声を聴く松川事件の現場に立ちて

(元被告のお一人阿部市次氏)

啄木・賢治・高村智恵子の跡訪ね心やすらぐみちのくの旅

これからの主な予定

十一月十日・県教研集会

十一月十日・『機関誌』こう

たいきょう第33号『原稿

締め切り

十一月十一日・いかなげ

よ 原発再稼働! 11・

11高知集会

十一月十七日・2012年度

革新懇総会と第9回革新

懇芸能祭

十一月十四日・十五日・高

退協親睦旅行 京都・岡山

をめぐる平和と福祉の旅

十二月四日・第9回高退協

事務局会議/2012年望年

会/芸能大会/作品展